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碧桂園森林城市設為金融特區碧桂園森林城市設為金融特區

馬國首相安華上星期五（8月25日）宣佈，政

府將把依斯干達經濟特區內的森林城市列為金

融特區，並為在新加坡工作者提供快速出入境

通道，在金融特區工作的合格熟練員工則可享

有15%特別所得稅率優待。

 森林城市區域副總裁沙魯依占在回復《聯

合早報》詢問時說，安華的宣佈顯示政府對森

林城市深具信心，也顯示這個發展專案能配合

聯邦政府及柔佛州政府推動經濟發展。他說：

「首相宣佈森林城市成為金融特區，這一規劃

將帶動柔佛和整個區域的經濟發展。我們期待

並堅信這會是一次長期且成功的合作。」

 不過，柔佛巴魯房地產經紀陳梓江告訴《聯

合早報》，這些措施雖然聽起來很不錯，但仍

必須等今年10月的新財政預算案公佈詳情，

「才知道會不會雷聲大雨點小」。

 另一名房地產經紀溫秀容接受《聯合早報》

訪問時也說，在更多細節出爐前，這項宣佈對

森林城市房地產銷售短期內不會有立竿見影的

效果。

 2016年3月在柔佛振林山啟動的森林城市，

是碧桂園在馬國規模最龐大的旗艦專案，也是

中國一帶一路的指標建設之一。森林城市包括

四座人造島，總面積1386公頃，相當於三個新

加坡聖淘沙島。碧桂園計畫20年內分九階段發

展島上專案，所有項目完工後預計能容納約70

萬人，發展總值約1000億美元。

 除了森林城市，碧桂園目前在馬國還有另外

四個發展項目，包括2012年12月在柔佛巴魯金

海灣啟動的「碧桂

園金海灣」。這是碧

桂園在中國以外及在

馬國的首個發展項目。

 碧桂園2016年10月也在柔佛巴魯

淡杯規模較小的中央公園發展住宅項

目。除了柔佛，碧桂園2014年6月在雪

蘭莪士毛月推出鑽石城計畫，2019年8

月在吉隆玻推出繽湖城項目。

 負面新聞出街 影響樓盤詢問度
 陳梓江說，新加坡與馬國逐步開

放邊境後，新加坡的房屋租金居高不

下，許多在新加坡工作的馬國民眾因

此開始詢問金海灣等靠近柔佛巴魯關

卡的房屋。對馬國民眾而言，碧桂園

樓盤的房價偏高，但買家一般會裝修

再分租出去，以租金付房貸，所以一直很受歡

迎。「可是8月以後情況就改觀了。」

 陳梓江透露，碧桂園金海灣等柔南地區專案

的詢問人數與成交量自8月起已經滑落四成至五

成。「上星期就有一單原本談妥的交易，結果

因（碧桂園的）負面新聞而取消了。」

 碧桂園8月7日未能支付兩筆美元債券票息

而引起關注。碧桂園現在還在30天付息寬限期

內，嚴格來說還不算違約，但已瀕臨違約。8月

18日，碧桂園在香港交易所股價大跌77%而被

踢出恒生指數成分股，失去了藍籌股地位。這

些事態演變多少影響了民眾對碧桂園在馬國發

展項目的觀感。

 溫秀容指出，碧桂園等外資房地產發展商在

馬國的發展項目，都是由海外分公司與馬國相

關企業合組的聯營公司負責營運，因此基本上

獨立於母公司。

碧桂園金海灣與森林城市絕大部分出售的房

屋單位也都已交付鑰匙給購屋者，「所以即使

碧桂園在中國的母公司傳出債務危機，對購屋

者其實沒什麼影響」。

 但那些準備看房，以及付了頭期但還未拿到

鑰匙的民眾，難免會因碧桂園財務狀況負面新

聞而有所擔憂。

 溫秀容說：「一是準備看房買房的民眾，他

們可能因為這類新聞考慮其他發展商的房屋。

二是有些民眾付了頭期款預購單位，但單位尚

未建好。這些民眾就可能擔心債務危機可能影

響發展商的現金周轉，而導致樓盤爛尾。」

 碧桂園：有足夠資源確保專案如期完工
 針對債務危機是否影響樓盤的銷量，碧桂園

受詢時僅以「公司慣例向不公佈銷售數字」為

由，拒絕多談。

 但沙魯依占強調，碧桂園集團所有在馬國的

發展專案截至目前仍安全穩健。「集團在馬國

的項目照常如期進行，銷售表現仍然強勁。」

 他也指出，碧桂園集團擁有足夠淨資產與土

地儲備，將充分配合政府政策，積極與各利益

相關者協調資源配置、確保各專案順利營運與

按期完工、加強促銷提振買氣、加強內部管理

與改善營運效率等。

 沙魯依占說：「碧桂園集團正考慮採取多項

債務管理措施，以解決週期性現金流壓力，這

將確保集團的長遠發展。集團嚴格遵守所在國

的法律與條例，以及資本監督規範。」

 對於有數家媒體在碧桂園集團傳出債務困

境時，在報導中重提森林城市的貶義外號——

「鬼城」，碧桂園也加以駁斥。

 碧桂園在回復《聯合早報》詢問時指出，森

林城市目前約有9000名常住人口。碧桂園2022

年全年平均每月的訪客交通工具通勤趟次約有6

萬，今年預計能達到平均每月10萬趟次。

 碧桂園炮轟「鬼城」之說，指這是記者在新

冠疫情期間造訪森林城市，並發現城內空無一

人而炒作出來。「公司相信森林城市的規模與

投資額是導致它成為媒體焦點的原因。」

 剛於今年6月花68萬令吉（約115萬港元）購

買金海灣房屋的冼裕泉（33歲），對碧桂園集

團的債務危機就絲毫不擔心。他說，碧桂園金

海灣靠近新柔長堤，對前往新加坡工作的民眾

很方便。「加上有新柔地鐵，因此這個項目還

是比較多人會買。」

 冼裕泉來自森美蘭，目前在新加坡擔任應用

工程師。他預計接下來還有更多在新加坡工作

的馬國民眾會因新加坡房租高企而陸續搬回柔

佛巴魯，這將讓碧桂園金海灣及附近房地產繼

續升值。

 

馬來西亞政府日前宣佈將柔佛森林城市設為金融特區，這對森林城市發展商、近來
陷入債務違約危機的中國最大民營房企碧桂園集團無疑是個好消息。不過房地產經
紀提醒，政府的計畫能否帶動碧桂園專案的發展和銷售還有待觀察。

大馬當局近日將森林城市列為金融特區。

馬來西亞部份買家對碧桂園的樓盤仍有一定的信心。

馬來西亞「鬼城」翻生在望？

轟動東南亞的未來世界--「森林城市」原為中國一帶一路的官方合作開
發項目之一。


